اسم الفاعل  .                  
صياغته :
يُصاغ اسم الفاعل من الفعل الثلاثي على وزن  (   فاعِل  )  .
	الفعل
	اسم الفاعل
	الفعل
	اسم الفاعل
	الفعل
	اسم الفاعل

	كتب
قال
سأَلَ

ردَّ

سعى

	كاتِب
قائِل
سائِل

رادٌّ

ساعٍ

	أَمِن
فاز
أَكَل

شدَّ

قضى
	آمِن
فائِز
آكِل

شادٌّ

قاضٍ
	صنع
جالَ
أَخذَ

عدَّ , دقَّ

حَمى
	صانِع
جائِل
آخِذ

عادٌّ, داقٌّ

حامٍ


ويُصاغ اسم الفاعل من الفعل الزائد عن ثلاثة حروف  بإبدال ياء المضارعة ميماً مضمومة
[bookmark: _GoBack]وكسر ما قبل الآخِر .
انتقل :  مُنتقِل   قاتل :  مُقاتِل   استفهم :  مُستفهِم    ابتسم :  مُبتسِم    تولّى  :  مُتولٍّ  .
عمله :
يعمل اسم الفاعل عمل فعله المبني للمعلوم , فيرفع الفاعل  وحده إن كان لازماً  , ويرفع الفاعل وينصب المفعول به  إنْ كان متعدّياً  في الحالتين التاليتين :
1- إذا اتصلت باسم الفاعل ( أَل ) عمِل عمَل فعله بلا شرط  .
قال تعالى : (والذاكرين اللهَ كثيراً والذاكرات) اللهَ : لفظ الجلالة مفعول به لاسم الفاعل..
قال تعالى : (  فويلٌ  للقاسيةِ  قلوبُهم  )قلوبُ : فاعل لاسم الفاعل مرفوع ...
قال تعالى :  ( والكاظمين  الغيظَ  والعافين عن الناس  )الغيظَ :مفعول به لاسم الفاعل..
2- إذا لم تتصل  ( أَل ) باسم الفاعل , فإنه لا يعمل عمل فعله إلا إِذا سبقه :
نفي أو استفهام  أو نداء  أو  وقع خبراً لمبتدأ , أو خبراً لناسخ  , أو صفةً , أو حالاً  .
ما حامدٌ السوقَ إلا مَنْ ربح . هل عارفٌ أَخوك قَدْرَ نفسه . يا صانعاً المعروف  قف .
قال تعالى : (  وكلبُهم  باسطٌ  ذراعيه  بالوصيد  )  باسطٌ : خبر المبتدأ  مرفوع... 
قال تعالى : ( إني جاعلٌ في الأرض  خليفةً )  جاعلٌ : خبر إنّ مرفوع ...
قال تعالى : ( ما كنتُ  قاطعةً أمراً حتى تشهدون  ) أمراً : مفعول به لاسم الفاعل ..
قاطعةً : خبر كان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره  . 
قال تعالى : ( فلعلّك تاركٌ بعض ما يُوحى إليك  وضائقٌ به صدرُكَ ) خبر لعلّ مرفوع 
قال تعالى : ( ومن الجبالِ جُدَدٌ بِيضٌ وحُمرٌ  مُختلِفٌ أَلوانُها وغرابيبُ سودٌ )
 مُختلفٌ  : نعت مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره . 
قال تعالى : ( وادعوهُ  مُخلصين لهُ الدّينَ )
مُخلصين : حال منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه جمع مذكر سالم .


ملاحظة  .                 

يجوز في اسم الفاعل الذي تلاه مفعوله  أنْ ينصب هذا المفعول , أو يجرّه بإضافته إليه.

1- قال تعالى : ( إنّ اللهَ فالقُ الحبِّ والنّوى , يُخرجُ الحيَّ من الميّتِ ومُخرجُ الميّتِ
                 من الحيِّ  ) .
              فالقُ :  خبر إنّ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره , وهو مُضاف .
              الحبِّ : مضاف إليه مجرور وعلامة جرّه الكسرة الظاهرة على آخره  .
               مُخرِجُ : معطوف مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره وهو مضاف.
2- قال تعالى : ( إنّا  مُرسلو  الناقةِ  فتنةً لهم  فارتقِبْهمْ واصطيِرْ  )
مُرسلو : خبر إنّ مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم .
وحُذفتْ نون جمع المذكر السالم للإضافة .  وهو مضاف .
الناقةِ :  مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره  .
فتنةً : مفعول به لاسم الفاعل منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.
3- قال تعالى : ( كلُّ نفسٍ  ذائقةُ  الموتِ  )
ذائقةُ :  خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره وهو مضاف .
تطبيقات  .
هات اسم الفاعل من الأفعال الآتية  :
	الفعل
	اسم الفاعل
	الفعل
	اسم الفاعل
	الفعل
	اسم الفاعل

	التقى
عدَّ
ترك
اختلف
عّدّلّ
ارتحَلَ
عّدَّلَ
	مُلتَقٍ
عادٌّ
تارِك
مُختلِف
عادِل
مُرتحِل
مُعدِّل
	باع – 
عادَ
لام
جعل
أخلصَّ
حلَّ
اقترضَ
كَرِهَ
	بائع – عائد
لائم
جاعِل
مُخلِص
حالٌّ
مُقترِض
كارِه
	انصرف
روى 
 لهى رعى
رفع
حَمَلَ
تنهار
مَنَعَ
	مُنصرِف
راوٍ
لاهٍ 
راعٍ
رافِع
حامِل
مُنْهار
مانِع


غيّن أسماء  الفاعلين في  النص الآتي :إنَّ اللهَ يُحبُّ الصالحين والزاهدين , ويُبغضُ المُذنبين  , فكنْ زاهداً وراغباً في عمل الخير , وناهياً عن الأذى , ولا تكنْ نادماً على خيرٍ فعلتَه  .

تطبيقات اسم الفاعل  .                
ملاحظة  : يُحذف من المضاف عند إضافته : أل التعريف , التنوين , نون المثنى , نون جمع المذكر السالم  .
اجعل اسم الفاعل فيما يأتي مُضافاً     :
1- وضع الناظمُ القصيدةَ  عنواناً لها  .    ج : وضعَ  ناظمُ  القصيدةِ عنواناً لها .
2- إنَ اللهَ مُقدّرٌ جميعَ الأمورِ  .            ج :  إنَّ اللهَ  مُقدّرُ  جميعِ الأمور ِ  .
3- أَ مجيبٌ دعوةً وجهتها إليك لزيارتي؟   ج :  أَ مُجيبُ  دعوةٍ وجهتها إليك ؟
            اجعل اسم الفاعل فبما يأتي عاملاً النصب في المضاف إليه  :
1- ما أنا مُصاحبُ  صديقٍ لا يُناصحني  .  ج :  ما أَنا  مُصاحِبٌ  صديقاً ......
2- أَمُخلِفُ  وعدِكَ يا صديقي ؟               ج :  أَمُخلِفٌ  وعدَكَ يا صديقي ؟
3- هذا الرجلُ ناكِرُ الجميلِ .                  ج :  هذا الرجلُ  ناكِرٌ  الجميلَ  .
               أَعرب الجمل الآتية  .
1- أَنتَ  القائلُ  القصيدةَ  .
2- الأنبياءُ  مُعلمو الناسِ   الحقَّ  .
3- الحسدُ  نارٌ  قاتلةٌ  صاحبَها  .               
	الكلمة
	إعرابها  

	أَنتَ
القائلُ

القصيدةَ

الأنبياءُ  
معلمو 
الناسِ
الحقَّ 

الحسدُ
نارٌ 
قاتلةٌ 

صاحبَها             
	ضمير منفصل مبني على الفتح في محل رفع مبتدأ .
خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره ,
 والفاعل ضمير مستتر  تقديره ( أنت )
مفعول به لاسم الفاعل منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره 

مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على أخره , وهو مضاف
مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة .
مفعول به لاسم الفاعل منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره

مبتدأ مرفوع  وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
نعت ( صفة ) مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
والفاعل : ضمير مستتر تقديره ( هي ) .
مفعول به لاسم الفاعل منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة  على آخره وهو مضاف . الهاء : ضمير متصل مبني في محل جر مضاف إليه .


هات اسم الفاعل واسم المفعول من الأفعال التالية :
عَلم , أَعطى , شَكرَ , سَمع ,  نظّمَ , رَسَمَ , صانَ , اعترفَ ,  قادَ ,  يدعو ( أَرجعه للماضي )


